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业委会这个词越来越被人寄予厚望了，

但即使自己当家，也并不是那么简单的事儿

业委会：
甲甲甲方方方乙乙乙方方方的的的夹夹夹心心心尴尴尴尬尬尬
本报记者 李晓东 李小凯

“业委会绝对不能

跟钱扯上关系”

位于福寿街与鸢飞路路楼

附近的中央丽景小区自2007年就

成立了业主委员会，并且实行

三年一换届的办法，目前的9名

委员都属于第二届业主委员

会。在2007年刚成立的时候，中

央丽景只有400户左右业主，而

现在已经是有1100多户业主的大

小区。

现任业主委员会委员的张

先生告诉记者，上一届委员会

曾提出过要罢免物业公司，并

打算引入一家潍坊本地的物业

公司来管理小区，但是因小区

内的多数业主都不同意，也就

没有实行，那时候的业主委员

会还会收到物业公司提供的一

部分经费。

张先生是2010年的时候加入

了新一届的业主委员会，从那

时起，业主委员会不再要物业

公司提供的任何经费，仅留了

一间办公室。“业委会绝对不

能跟钱扯上关系”，张先生

说，业委会现在也没有账户，

也没有任何经费，就是怕跟钱

扯上关系之后，得不到业主的

信任，也怕有业委会的人员为

一己私利而导致整个业委会做

出错误的决定。“就算把所有

经费的花销明细公布出来，也

会有人产生质疑，所以干脆什

么钱都不牵扯”。

中央丽景业委会的成员有

从政府机关退休的老干部，有

在中学里执教的老师，还有在

附近街办工作的工作人员，再

就是小区内德高望重的老人。

张先生说，为了更好的监督物

业公司针对小区的一些账目，

还有一位委员是会计，所有的

委员均是通过业主选举产生，

挨家挨户签字确认的。

“物业公司的实力也是业

委 会 能 良 好 发 展 的 一 个 因

素”。中央丽景小区在今年上

半年因电缆浸水，小区内经常

出现跳闸的现象，业委会就开

始与物业进行沟通，双方一起

找开发商来进行维修，在经过

协调之后，开发商答应更换200

多万的电缆，虽然刚开始有业

主看到有人开挖电缆以为是物

业或者开发商偷换电缆，表现

出不理解，但经过业委会的公

示，慢慢打消了业主的疑虑。

“我们就是起个协调的作

用，让业主和物业之间有一个

良好的对话平台，化解双方间

的矛盾”。张先生说，在业委

会的工作中也会碰到很对棘手

的难题，比如小区的车位不足

问题，在重新设置车位的时

候，遭到不少业主的反对，特

别是多数无车的老年人认为必

须留出充足的公共用地，但是

在经过业委会的协调之后，统

一了多数业主的意见，在小区

内设置了新车位。

业委会在开展工作的时候

也并不是能得到所有业户的支

持，张先生说，1100多户的小区

能得到700多户业主的支持就已

经很不错了，只要本着公平公

正公开的原则，就会得到业主

的支持。

从2010年开始，中央丽景业

委会还协调物业在过年时免费

给业主家擦玻璃，不但能缓解

业主和物业间的矛盾，还能加

深两者之间的理解。

“100个物业99个

不愿成立业委会”

目前，在潍坊已经有不少

小区正在筹备成立业主委员

会，民生街上的帝景苑就是其

中一家，在小区内随机采访的

业主告诉记者，电梯里卫生打

扫不及时，楼道里灯坏了换的

也不行，安保方面出现电动车

被偷的现象，希望尽快成立业

主委员会，能督促物业更好的

履行职责。而记者从帝景苑物

业了解到，目前帝景苑尚有未

完工的楼房，达不到成立业主

委员会的条件。

据一名从事物业管理10年

的业内人士称，现在的物业和

业主都是不可避免的站在对立

面上，而且100个物业公司里面

得有99个不愿意业主成立业主

委员会，不愿意业主成立业委

员的原因就是怕业委会在成立

时就出现定位错误的情况，如

果被少数所谓的“好事者”所

控制，将会出现一边倒的情

况，业主们会把所有的矛盾点

都指向物业，甚至使越来越多

的业主拒交物业费，最后导致

物业无法正常开展工作，所

以，业主的素质也影响着小区

内业主和物业间的关系，但是

如果业主要成立的话，物业是

没有办法干涉的，因为现在物

管办会直接帮助小区业主成

立。

该业内人士说，业委会的

作用就是代表小区内的业主行

使权力，可以监督物业和前置

物业，如果能定位准确，就可

以在业主和物业之间起到协调

作用，对物业更好的服务于社

区起到促进作用，这也是业主

和物业公司双方都期望的。如

果业委会动不动就罢免物业，

物业撤离了，小区内的卫生、

安保将会更乱，就算有新物业

入驻，新旧物业之间的交接也

会面临诸多问题。

“其实我们就是一些愿意

管闲事儿的人”。中央丽景业

委会的张先生说，

现在多数住宅小区业主都

来自四面八方，互相不熟悉，

加上年轻人上班的上班，上学

的上学，上年纪的老人对物业

之类的事更是不愿意操心，愿

意出面主持业委会的人只占极

少数。记者在金都花园、文锦

苑、中央丽景等小区采访的业

主里，很多业主表示对业委会

并不关心，对物业的服务业也

是能凑合就行。

“现在业委会的处境

越来越尴尬”

业委会作为由业主选举产

生，以监督物业公司维护业主

权力为目的的自治组织，在成

立之初得到了大多数业主的支

持，如上面的典型案例，有的

业委会真正成了业主们维权的

途径。但无法避免的，随着小

区物业的更换

以及现在已经

业委会自身出

现问题，导致

不少业委会的

处 境 非 常 尴

尬。

在 潍 城

区 的 汇 丰 花

园 小 区 ， 自

2005年分配住

房 后 ， 小 区

内一直由物业负

责管理。2008年10月份，小区居

民不满物业公司的收费行为，

通过业主选举产生了业主委员

会，其中高立泰便是11名委员

之一。高立泰说，汇丰花园作

为老火车站的拆迁安置房，业

主大都来自不同单位，共有384

户居民入住，期间业主也换了

一批又一批，现在不少业主也

在外面买了新房子，搬离的原

因不少都是因为小区始建时候

在停车位以及配套设施建设的

不够完善。

在业委会里面干了4年多，

但今年高立泰却碰到了一个难

题，首先是被部分业主质疑业

委会私发工资，再者是未能实

现部分业主拒交物业费的诉求 ,

目前新的一批业委会正准备

“逼走”老业委会。2011年末，

由于小区内私家车辆增加，停

车位骤增，小区物业拟收取停

车费。据了解，汇丰花园小区

建设的停车场只能容纳一半多

的私家车，剩余的私家车只能

停放在小区内道路上，这批被

物业要求交纳停车费的私家车

主却反对缴纳这部分费用。高

立泰说，反对缴纳停车费的部

分业主通过所谓的选举产生了

12名业主委员，具体有没有通

过房管局备案他们无从查询，

只了解到现在“新业委会”已

经成立。

对于新旧委员会的正常交

接，高立泰觉得不应该通过这

种方式，而如果老业委会真被

“逼走”也无法避免，“现在

年纪大了，没有了以前为业主

们东奔西跑的激情，现在业委

会的处境也越来越尴尬，新人

如果能真正维护业主们的权

利，监管好物业的工作，那倒

也成”。

如今，业主委员会似乎成了

业主们的厚望所在，似乎一旦成

立了业委会，业主们也就有了为

自己说话的人。

但现实中，业委会从成立那

一刻起，它就已经成了“第三

方”——— 必须客观、公允、理

性。作为物业公司的监督者，它

在协调各方问题的时候，总会碰

到不少尴尬与问题。而这些问题

都是必须要面对解决的。
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